



Karen Paulina López Gómez

Sergio Jiménez Ruiz

“Teorías de sistemas”

Interculturalidad y Salud I

Grado: 1

Grupo: A

PASIÓN POR EDUCAR

Comitán de Domínguez Chiapas a 9 de noviembre de 2021.

Karen Paulina López Gómez

MARTES
09 11 2021

teoría de sistemas

Las sociedades tienen distintas concepciones al interpretar la realidad y a su vez la salud y la enfermedad.

Para entender lo anterior nos lleva a un enfoque "sistémico", ante definiremos sistema

Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin (equifinalidad) de manera sinérgica.

Los sistemas poseen ciertos elementos como: sinergia, equifinalidad, parsimonia, variedad, riqueza y todos los sistemas de atención Salud tienen los siguientes elementos, derivados de una "cosmovisión":

- Procedimientos terapéuticos
- Lugar de ferapeutas
- Procedimiento diagnósticos
- Nosología
- Modelo de prevención
- Comprensión de la causalidad

Este sistema de salud / López Austin, lo define como un conjunto articulado de representaciones y creencias, con las que cada pueblo (en medicina) interpreta la salud, la enfermedad, el dolor y la muerte del organismo humano. Determinando formas de prevenir y/o curar la enfermedad hasta prolongar la vida.

El modelo sistémico se divide en natural y conceptual, ayudando a visualizar las diferentes interrelaciones, apoyando la comparación entre sistemas.

MARTES
09/11/2021

Karen Paulina López Gómez

Existen distintas concepciones y por ende distintas formas de actuar. Es por ello que se crean distintos sistemas es decir, diferentes medicinas que podemos nombrarlas como "complementarias" y que mencionaremos después.

La medicina alopática, se representa como un sistema complejo que engloba un conjunto amplio de prácticas de tipo preventivo, terapéutico y rehabilitatorio, teniendo en común el reconocimiento de un modelo médico oficial y como sustento una cosmovisión de tipo biologicista.

En otro punto encontramos a la medicina tradicional mexicana, definida como un conjunto de sistemas médicos que tienen sus raíces en los conocimientos profundos sobre la salud y la enfermedad que los diferentes pueblos indígenas y rurales de nuestro país han acumulado a través de su historia.

Para entender mejor lo anterior, en primer lugar, que no existe una sola medicina tradicional, sino que son distintas de cada pueblo indígena, cada etnia, en Mesoamérica encontramos algunas parecidas pero con ciertas diferencias.

Por otro lado, este sistema médico tradicional, fundamentado en una cosmovisión de origen indígena a lo largo de la historia ha funcionado como "madre" incorporando y ordenando elementos de otras culturas a su propio sistema.

Actualmente el sistema de la medicina tradicional tiene una cosmovisión en la que se comprende el universo como totalidad interconectada, el cuerpo humano, el cuerpo humano, que incluye a la mente y el espíritu, conectando estrechamente este universo.

MARTES
01 11 2021

Karen Paulina López Gómez

Existen otras cosmovisiones como la mesoamericana que entiende que el ser humano es un todo en el que no se puede separar el cuerpo, de la mente y el espíritu. Cada una de las partes del cuerpo tiene que ver con las demás.

Como mencioné anteriormente se tiene una perspectiva de ellas como complementarias. Según la OMS, los términos de medicinas "alternativas" "complementarias" (ó no "convencional", "paralela"), se utilizan para referirse a un amplio grupo de prácticas sanitarias que no forman parte de la tradición de un propio país, si no a un sistema sanitario preexistente.

Estas medicinas complementarias y alternativas son tipos de atención de salud no convencional que resultan las terapias y prácticas de una región o país, haciéndola distintiva.

La OMS clasifica a estas prácticas en dos grandes grupos: las que utilizan plantas medicinales y las que no y El Dr. Arturo Gómez, las clasifica en:

- 1) Sistemas médicos alternativos
- 2) Enfoque sobre la mente y el cuerpo
- 3) Terapias biológicas
- 4) Métodos de manipulación y buxados en el cuerpo
- 5) Terapias sobre la clase de energía (campos)

Lo común a estas propuestas, que poseen diversos elementos importantes de análisis y conceptualización, es que representan como un mismo bloque las prácticas que la población realiza, en las que las diferencias son mínimas.

Opino que todas tienen semejanzas y diferencias y pueden actuar como un sistema complementario.



De las terapias complementarias

Bibliografía

Secretaria (salud S. d., 2013) Los sistemas de atención a la salud: una visión desde la antropología médica y la teoría de los sistemas.30.Disponible en:

http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf